

EL BIEN PÚBLICO

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En la isla, 4'00 ptas. al mes.—Número suelto, QUINCE CENTIMOS

Año LXIV.

Núm. 19.002.

Mahón, miércoles 15 Febrero de 1939

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo

Sin novedad digna de mención en los frentes de los Ejércitos.

Actividad de la aviación: Ayer fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Alicante y Cartagena, en el que fueron alcanzados dos destructores rojos y se produjeron incendios en la zona de industrias de guerra.

Salamanca, 14 febrero 1939. — III Año Triunfal.

De Orden de Su Excelencia, el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

¡¡¡ FRANCO !!!

Nuestro invicto Caudillo, Jefe del Estado y Generalísimo de los Ejércitos Nacionales Excelentísimo señor don Francisco Franco y Bahamonde, nació en El Ferrol el 4 de Diciembre de 1892.

Cuenta, pues, 46 años, dos meses y once días en el de hoy.

Ingresó como alumno de la Academia de Infantería el 29 de Agosto de 1907. Fue promovido a segundo teniente del Arma el 13 de Julio de 1910 y a primer teniente en 1912.

Ascendió a Capitán por méritos de guerra en 1914. Y también por méritos de guerra, alcanzó los empleos de Comandante, Teniente Coronel y Coronel.

¿Quién no recuerda las preezas del Comandante Franco en el Tercio? Las renovó como jefe de columna de Teniente Coronel y de Coronel. Su nombre, a partir de entonces, alcanzó la máxima popularidad y fué repetido por el pueblo como el de un héroe. Fué siempre durante toda la campaña de Marruecos uno de los factores más valiosos e indiscutibles. Personifica no sólo el valor, sino también la pericia, la capacidad táctica y de mando, uniendo a su bizarría y a su aptitud una cultura singular en todo lo que se relaciona con el Ejército y los problemas militares.

Adorado por sus tropas, continuó hasta poco antes de su ascenso al Generalato, prestando casi siempre sus servicios en Africa, compartiendo con aquéllas los más grandes peligros con desprecio absoluto de su vida, pero no es el valor la única cualidad de Franco, sino que a él sabe unir todas las otras insignes cualidades que le adornan.

Nombrado general de Brigada, fué designado Director de la Academia General Militar de Zaragoza hasta que fué clausurada.

Posteriormente fué Comandante Militar de Baleares. En Marzo de 1934 ascendió a general de División y cuando Gil Robles fué nombrado ministro de la Guerra, ejerció la Subsecretaría del Ministerio.

Por último, después de la crisis que entronizó al funesto Ministerio Portela Valladares, pasó a Canarias donde desempeñó la Comandancia Militar hasta el 18 de Julio de 1936, día que empezó el glorioso Movimiento Nacional.

Pero conviene dejar ahora a los biógrafos, para oír la peculiar voz del mismo Caudillo que al cumplirse el primer año de lucha, examina las causas del alzamiento en un discurso pronunciado en Salamanca el 18 de Julio de 1937. Suyos son los párrafos siguientes:

La España Imperial, la que engendró naciones y dió leyes al mundo, parecía sucumbir en el albor de Julio de 1936, cuando adueñados los resortes del poder por las fuerzas ocultas de la revolución, no se presentaba otro horizonte que el inmensamente trágico de asistir a la destrucción del más incalculable de los tesoros. El de los valores espirituales de un pueblo. Leyes constantemente mancilladas; negación del honor; insultos a la Patria; apología de todos los delitos; desmembración del territorio; injurias al Ejército en solemnidades y desfiles; quema de conventos y templos; asesinatos de empresarios; partidas ro-

jas que cobraban impuestos en carreteras y caminos; poderes extranjeros presidiendo los destinos de España; explotación ruín de las clases obreras, instigándolas a la desesperación y al crimen; carencia absoluta de honradez y sensibilidad; entronizamiento del «straperlo» en las Diputaciones y Alcaldías como reflejo de una administración escandalosa; organización de milicias para la ejecución de la revolución roja; repartos clandestinos de armas dirigidos por el Gobierno; lenta supresión en el Ejército de cuanto representaba prestigio y honor; entrega de los mandos militares a los insurgentes de la revolución del 34...

En la madrugada del 13 de Julio sale del Ministerio de la Gobernación una camioneta que ocupan agentes de la Autoridad, los que, llegando a la calle de Velázquez, arrancan de su hogar a un señalado patriota, al que dan muerte y cuyo cadáver abandonan en un cementerio. Este crimen de Estado conmovió a España. No cabían más sumisiones, acatamientos y esperanzas. La revolución comunista fomentada desde las esferas del Poder, había estallado y el Ejército haciéndose intérprete del sentir de todos los españoles honrados, en cumplimiento de un sagrado deber para con Dios y para con España, decidió lanzarse a su salvación; unas semanas, unos días más tarde, y todo hubiera sido inútil ante el avasallador ímpetu de un comunismo triunfante.

Por la tarde del 17 de Julio cuando se encontraban próximos a su encarcelamiento, los oficiales de Melilla se resuelven y como un solo hombre, anuncian a las guarniciones restantes la salvación de España. El Ejército secundado por el pueblo y las milicias, se alzó contra un gobierno anticonstitucional, tiránico y fraudulento, y cumpliendo lo que preceptúa nuestra ley constitutiva castrense, se erige en defensa de la Patria. ¡¡¡Sublime precepto que compendia la más augusta y trascendental misión!!!

Y aquí debe empezar la parte segunda de la biografía del Caudillo, gloriosa, sublime, santa.

Es la actuación suya como Generalísimo, como jefe de Gobierno y del Estado, como jefe y Caudillo de la Falange Española y Tradicionalista de las JONS.

Hay que dejar el esbozo para otra edición... y para otra pluma tal vez.

FRANCO! — FRANCO! — FRANCO! — ¡ARRIBA ESPAÑA!

PAZ Y PROGRESO

En las grandes catástrofes de la Historia se cimentan los faros que la experiencia pone al servicio del Progreso. Es triste y doloroso tener que sufrirlas, pero es de sabios y prudentes, saber aprovecharlas una vez sufridas. La Historia no pasaría de ser una novela si careciese de la filosofía concretándose al relato de sucesos que perdidos en la oscuridad del pasado, pueden ser matizados y coloreados por la fantasía y la fecundidad imaginativa de cada individuo o por la peculiar psicología de cada pueblo. La heroicidad como la cobardía, el éxito como la desgracia, la rectitud como la intriga, no tendrían más valor en la vida humana que la de estampas aisladas, hechos sueltos, fotografías del momento, ordenadas sistemáticamente sin más conexión de unas con otras que las de continuidad en el tiempo. Pero en la Historia humana los hechos se originan en otros hechos y dan lugar a nuevos hechos, y si ese fatalismo de concatenación hace imposible modelarla

hasta el punto de poder evitar ciertos acontecimientos que vienen como fenómenos consecuentes, basados en errores primeros, la experiencia que es el fruto sazonado de la filosofía de la Historia, tiene en cada una de esas lamentables catástrofes un nuevo punto de partida en el que la voluntad del hombre puede descubrir los horizontes de nuevos derroteros.

¡Dejaros de hechos! Una atmósfera pestilente de barbarie y de crimen nos ha envuelto y todos y cada uno en más o en menos, tenemos en nuestra memoria un conjunto de recuerdos, un rosario de sucesos, que para vergüenza nuestra, serán el baldón de España para años, siglos y milenios. ¿Para qué relatar momentos vividos si toda esta etapa de nuestra historia constituye por sí misma una época lamentable de escarnio del Derecho? ¿Detalles? Sí... Tal vez sea necesario exponer detalles para que la Humanidad juzgue con conocimiento de causa lo que es el fruto pestilente y repulsivo de

esa doctrina maldita que ha envenenado los corazones de nuestra juventud mal dirigida y ansiosa de snobismo, pero lo más importante no son los hechos, sino la génesis y la evolución de esos hechos. La doctrina marxista no existe como tal doctrina porque no enseña nada nuevo, no siendo toda ella más que una explotación trágica del deseo humano de sociabilidad y progreso inherente en toda conciencia, menajado por profesionales de la política que viven de la buena fe de los pueblos. Lo útil o nuevo de esas doctrinas son sus procedimientos, que aspiran a la camaradería y a la fraternidad por medios absurdos de incitación de odios, de violencia y crimen.

¡Construir con estos medios! ¿Cómo hay alguien que pretenda construir, progresar y encontrar la libertad con esa política en la que la mentira diaria es un arma, el crimen un medio y la injusticia un hábito desde el primer momento? Pero ¿para qué insistir en esto? Los hechos pueden más que las palabras y los razonamientos y desgraciadamente, España ha vivido estos hechos y ha recogido sus frutos que son la destrucción, el hambre y el encanallamiento.

Los que hemos vivido en la España roja sabemos de todo esto porque nuestro corazón todavía palpita angustiado, conmovido con el recuerdo de este terror permanente elevado a la categoría de Derecho.

Pero no hay que olvidar esto de que los hechos y la Historia no serían nada sin la filosofía que se deduce de estos hechos y esta filosofía nos dice claramente que lo vivido ha sido la consecuencia de una serie de años de torpezas económicas y políticas, que hicieron de España un pueblo de ambiciones, intrigas, intransigencias e individualismo.

La mano inexorable del destino ha borrado todo esto pasando una esponja sangrienta, pudiendo servir para provecho nuestro si en lugar de pararse a llorar cobardemente sobre lo ya perdido aprendemos en esta hoja de experiencia cruenta salvando de la ruina nuestra voluntad y nuestro empeño de renacer prontamente como pueblo.

Esa es nuestra misión. Nada de llantos ni lamentos. Aprovechemos la dolorosa experiencia para sacrificar en lo sucesivo todas las ambiciones y todos los

partidismos en bien de nuestro Pueblo colaborando en esta obra magna de hacer una España única y grande, iluminada por una idea aún más grande de Paz y Progreso.

Se lo debemos a los muertos. Gloria a ellos.

JOSE HERCILLA

Mahón 10 Febrero de 1939.

CON LA CAMISA NUEVA...

En los años aciagos del liberalismo, nuestra querida España fué el conejo de indias de todas las pruebas. Partidos políticos de todas clases, partidos inspirados por los más diversos móviles, se fue on turnando en el desempeño de las altas magistraturas y ensayando programas de las más diversas especies, sin que jamás se les ocurriera olvidarse de sus acaudalados bastardos para pensar en la Patria. Desde hace muchos años, no sólo desde que manganaban los hombres llamados republicanos; desde mucho antes, desde la monarquía veníamos sufriendo el juego rastreador de los partidos que se hinchaban en la olla podrida del Estado. Incluso para mayor escarnio, los primates políticos tenían a gala lo que en castellano llamábamos mudarse la casaca.

Pero esto no podía continuar. Bajo tal régimen, España se iba empobreciendo, hundiéndose, caminando de la ruina moral y económica. Un día José Antonio dió el primer aldabonazo, le siguieron otros, se luchó denodadamente, surgió Falange. José Antonio era un vidente. José Antonio sabía que la política no podía salvar la ruina que se avecinaba. José Antonio supo descubrir la entraña española y crear un programa, sin izquierdas ni derechas, que encerrara el glorioso destino y la suprema aspiración de España.

Y otro día cualquiera, por aquello de que mudarse la casaca era ya algo ignominioso, sin embargo era preciso mudarse, los falangistas resolvimos mudarnos si, pero púasinos una camisa nueva. No más casacas mugrientas con olor a sudores pasados; la nueva era exigía algo nuevo, algo que no pudiera ni recordar los tiempos pasados de asquerosa promiscuación. Surgió la camisa azul, pero no de un azul cualquiera, sino azul oscuro, de traje de mecánico, de trabajador. Y al mismo tiempo, nueva, flamante, como el programa que venía a defender.

La camisa azul en el enlace de su color y de su novedad ha sido el paño que ha borrado las mal llamadas clases sociales sólo compatibles con regímenes liberales o democráticos. En nuestro régimen no hay clases, no hay castas diversas; sólo hay una casta única y es la de españoles.

Y como todos, al ser españoles nos consideramos iguales ante los hombres como ya lo éramos ante Dios, nuestra camisa azul es el signo, la prueba de la igualdad; y quizá nos la pongamos nueva, no solamente por la novedad de nuestro programa, sino por la gran fiesta que sienten nuestros corazones y que necesitamos exteriorizar del glorioso amanecer de la España Imperial.

Comisión Gestora Municipal de Mahón

BANDO:

Con objeto de hallar momentánea solución al problema de los que carecen de vivienda por efecto del bombardeo, se abre un plazo de cuarenta y ocho horas para que cuantos propietarios dispongan de alojamiento en esta ciudad o su término (Casas de Campo), se sirvan ofrecerlo a esta Alcaldía al fin indicado, pudiendo a su vez solicitarlo de la misma en igual plazo de cuarenta y ocho horas todos aquellos que lo necesiten.

También se hace público que en la Casa de Misericordia se hallan depositados doce caballerías y cinco carros encontrados en la vía pública, pudiendo sus propietarios, presentarse a esta Alcaldía, con toda urgencia, para poder retirar las caballerías y los carros de referencia.

Mahón 14 de Febrero de 1939.
—El Alcalde, José de Olives.

ACLARACION

Debido a la precipitación con que se confeccionan las ediciones de este diario en estos primeros días de su reaparición, se omitió ayer al dar cuenta de la constitución del nuevo Ayuntamiento, el nombre del que fué designado tercer Teniente de Alcalde a favor de nuestro buen amigo don Juan Seguí Carreras, Ingeniero Director de la Comisión Administrativa de Obras del Puerto.

Valga la aclaración.

DON JAIME PONS COTS

MÉDICO
Medicina General
Especialista en Partos y enfermedades de la mujer
Consulta: de 10 a 12 y de 4 a 6.
Calle Isabel II número 21, bajos, — Mahón.

SIRVIENTA

Se necesita una mujer competente en la dirección y manejo de los cuidados de una casa, con conocimientos de cocina y demás, propios de toda ama de casa honrada.

Informes en esta imprenta.

Su Santidad Pío XI

El Papa que acaba de bajar al sepulcro se llamaba Aquiles Ratti y Gallí. Nació en Desio (Lombardía), cerca de Milán el 31 Mayo de 1857. A los 10 años empezó sus estudios en el Seminario de San Pedro Mártir, continuando luego sus estudios en Monza y pasando después al Colegio de San Carlos y al Seminario Mayor de Milán. Pasó en calidad de alumno del Colegio Lombardo a Roma donde cursó Teología en la Universidad Gregoriana, en que se doctoró en filosofía, teología y derecho canónico.

Cantó su primera Misa sobre la tumba de San Pedro el 20 de Diciembre de 1879. Volvió a Milán para ser en 1882 Catedrático del Seminario de San Pedro y pasó a desempeñar la cátedra de elocuencia sagrada y lengua hebrea en la Universidad Lombarda, cargo que desempeñó cinco años, dentro de los cuales, fué nombrado Canónigo de la Iglesia de San Ambrosio de dicha ciudad.

Su sólida cultura científica y su vasta erudición le llevaron a la Prefectura de la Biblioteca Ambrosiana donde preparó la edición monumental de las «Acta Ecclesiae Mediolanensis».

El 6 de Marzo de 1907 Pío X le nombró Prelado doméstico y el mismo Pontífice le elevó en 1914 a la Biblioteca Apostólica Vaticana de la que fué director. Benedicto XV le nombró en el mismo año Canónigo de San Pedro y más tarde Promotorio Apostólico.

En 1918 fué nombrado Visitador Apostólico de Polonia, teniendo en cuenta sus cualidades de hombre de gobierno y de apóstol no menos que su conocimiento de las lenguas, costumbres y necesidades del Oriente europeo. El país estaba ocupado por Alemania y era difícil su misión de la que salió alroso, habiéndose captado el aprecio de los alemanes y el corazón de los polacos. Le fueron ampliados los poderes, a todos los nuevos estados de la Rusia y nombrado, al crearse después de la guerra el de Polonia, Nunzio en Varsovia.

En el Consistorio del 3 de Julio de 1919 fué nombrado Arzobispo titular de Lepanto y el 28 de Octubre consagrado en la Catedral de Varsovia. En 1921 en premio a sus servicios relevantes en las difícilísimas circunstancias diplomáticas que precedieron a la revolución soviética, fué nombrado Arzobispo de Milán.

En 13 de Junio de 1921 fué nombrado Cardenal con el Título de San Martín «al Monte», el mismo de San Carlos Borromeo. El 6 de Febrero siguiente o sea de 1922, era elegido por el Concilave reunido por muerte de Benedicto XV, Sumo Pontífice.

El Pontificado de Pío XI es fecundo. Su lema «La Paz de Cristo, en el reino de Cristo», guía toda su actuación.

Es imposible en un trabajo periodístico la biografía completa ni aún somera de los hechos principales de su Pontificado; el impulso dado a la vida de la Iglesia por la «Acción Católica» que ya perfila en su primera Encíclica «Uti Arcano Delo», su promoción de las Misiones, sus obras misionarias, la Exposición Misional del Vaticano, la Encíclica sobre las Misiones y el desenvolvimiento oficial de las Misiones; el arreglo de la llamada «cuestión romana» mediante el tratado de Letrán, firmado en 1929 con el reino italiano y que ponía felizmente término a la enojosa cuestión.

Hemos de recordar el Jubileo de 1925 como con ocasión del mismo, el Santo Padre realizó en gran escala su actividad personal en bien de la santidad de la Iglesia.

El último día del Jubileo con motivo del XIX Centenario de la Redención e Institución de la Eucaristía y Sacramentos en 1933.

Los proyectos de beatificación y canonizaciones que en ocasión de dichos Jubileos se llevaron a feliz término.

La labor diplomática de una actividad incansable, la publica

ción de encíclicas y otros documentos pontificios notables y de un valor que habrán de perdurar para siempre, dan un relieve al pontificado de Pío XI que lo hacen verdaderamente trascendental en la vida de la Iglesia.


Aún antes de sentarse en el Soglio, su extraordinaria erudición le hicieron sobresalir por sus obras y estudios de investigación histórica y arqueológica.

Las encíclicas y cartas Apostólicas Sedes se cuentan a centenares sobresaliendo la de *Casta Connubi* sobre el matrimonio cristiano y las relativas a las persecuciones de la Iglesia en Rusia, Méjico y España; entre otras muchas.

Cerramos esta ligera biografía con una laguna. El período final que hemos vivido *in vita* a él, pero de todos modos, nos consta, que el corazón paternal de Pío XI ha sentido como propio todo cuanto ha ocurrido en el suelo español y ha procurado mitigar los estragos de la guerra bendiciendo la cruzada emprendida por el glorioso Ejército o Salvador y su invicto Caudillo, el Generalísimo Franco.

El 9 del actual un ataque cardíaco cortó la vida del Pontífice a los 82 años de edad y 17 de fecundo Pontificado.

¡Qué Dios Nuestro Señor haya acogido en su santo seno al Inmortal Pontífice y que las luces del Espíritu Santo iluminen a los llamados a la elección de sustituto!



Andrés Riera Febrer
Ha fallecido hoy a las tres, a la edad de 57 años
Confortado con los Auxilios Espirituales
(Q. E. P. D.)

Su afligida esposa Martina Pons Mercadal; hermano Bartolomé; hermanos políticos; sobrinos; demás familia y don Francisco Vidal Sintas; al participar a sus amistades tan irreparable pérdida, ruegan una oración para el finado y la asistencia al acto del entierro que tendrá lugar hoy a las diez y siete.

Mahón 15 Febrero de 1939.
Casa mortuoria: San Jorge 23 y 25.
No se invita particularmente.

Donativos para Propaganda y Auxilio Social de Falange

Para coadyuvar a los gastos de propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, se han efectuado varios donativos, entre los cuales nos es grato citar al camarada Francisco Olives Pascuchi, que ha entregado la cantidad de cien pesetas en plata.

La obra de Auxilio Social de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, apenas inau-

gurada en Mahón, está siendo objeto de los mayores elogios por parte de toda la población.

Ello ha despertado el deseo de colaborar a tan caritativa institución, y entre otros donativos para los fines de la misma, se ha recibido uno de 250 pesetas en moneda de plata, hecho por el camarada Manuel Hernández Escrivá.

Es de elogiar este rasgo y de desear que cunda tan caritativo como patriótico ejemplo.

Imp. de M. Sintes Rofger